

MÉMOIRE
SOUMIS À
LA COMMISSION DU BAPE
CHARGÉE
D'ÉTUDIER
LE PROJET ÉOLIEN
DE
SAINT-VALENTIN.

Claire Dutil

28 MARS 2011

Messieurs les Commissaires,

La première partie de vos audiences publiques l'a bien démontré : presque personne à Saint-Valentin, à Saint-Paul et dans toute la région ne veut du projet de TCI et Venterre.

La population l'aurait affirmé bien avant si elle avait connu l'existence du projet, mais comme la période des questions l'a montré, à part le Conseil de Saint-Valentin et quelques fermiers ayant accepté des éoliennes sur leurs terres, personne n'était au courant.

Ce secret entretenu autour du projet semble d'ailleurs un procédé bien rodé puisqu'il est utilisé à peu près systématiquement partout où des vendeurs d'éoliennes veulent déverser leurs produits.

Nous commençons à connaître la chanson : le promoteur fait du repérage, conclut des ententes clandestines avec quelques collaborateurs locaux à qui il impose le silence absolu, puis il lance une simili campagne d'information taillée de sorte à n'attirer l'attention de personne. Personne n'ayant été alerté, à peu près personne ne se présente à la soi-disant réunion d'information et le promoteur ose se prévaloir de cette désaffection entretenue pour plaider l'acceptation.

C'est tout le contraire qu'il faut comprendre, Messieurs les Commissaires. L'absence des citoyens ne signifie pas absence d'opposition. À preuve, quand le groupe de citoyens Don Quichotte a lancé sa campagne d'information, une vraie celle-là, les gens sont venus en masse et ils sont tombés des nues. Pour la première fois, ils prenaient la mesure de la menace pesant sur eux.

Il n'a pas été nécessaire de présumer l'opposition. Elle était palpable et démontrée de toutes les manières.

Elle a d'ailleurs été aussi palpable et démontrée lors de la première partie de votre audience publique. Il vous faudra donc rejeter ce projet tout comme la population l'a déjà rejeté en bloc.

Il vous faudrait aussi recommander au gouvernement de civiliser les procédés des vendeurs de vent et de leur imposer un véritable respect des citoyens et de la démocratie.

Leurs façons de faire ont déjà détruit la bonne entente existant de tout temps dans notre région. Les divisions se sont installées entre le petit nombre des profiteurs choisis et l'ensemble de la population.

Ces façons de faire nécessitent aussi le déploiement de vastes sommes d'énergie de la part des citoyens pour repousser un agression financée par des multinationales et armée de contingents d'avocats et d'experts grassement stipendiés.

Cette disproportion dans les moyens doit cesser. Le gouvernement est sensé protéger le faible contre le fort. Dans notre cas, il a clairement abdiqué cette responsabilité.

Je compte sur vous pour la lui rappeler.

Rejetez ce projet.

Merci.

Claire Dutil

Résidente de St-Paul de L'île-aux-Noix

